
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SUSTANTIVO 

SEMÁNTICAMENTE 
FUNCIONALMENTE 

Núcleo del S. N. 
 
- Sujeto. Ej.: El alumno lee bien. 
 
- C. D. Ej.: Ha comprado un libro. 
 
- C. I . Ej.: Trajo tiza al profesor. 
 
- Atr ib. Ej.: Es un buen médico. 
 
- Supl. Ej.: Sólo piensa en el recreo. 
 
- C. N. Ej.: Tiene un lápiz de color. 
 
- C. Adj . Ej.: Color gris ceniza. 
                      Está seguro de su nota. 
 
- C. Adv. Ej.: Vive cerca del colegio. 
 
- C. C. Ej.: El lunes iremos a Madrid. 
 
- C. Ag. Ej.: Fue felicitado  por el árbitro. 
 
- PVO. Ej.: Nombraron delegada a María. 
 
- Voc. Ej.: Luis, ven. 
 
- Apos. Ej.: El río Genil. 

FORMALMENTE 

PROPIO 
 

- Topónimo. Ej.: Jaén,  
Granada… 
- Antropónimo. Ej.: Luis, Teresa,  
Francisco… 
         . Hipocor ístico. Ej.: Tere, 
           Luisito, Paco… 
- Recategor izado. Ej.: el Estado,  
la Tierra, el Ayuntamiento… 

COMÚN 
Ej.: papelera, soldado, amor… 

 

ANI MADO 

- Humano. Ej.: medico, 
padre… 

- No humano. Ej.: gato, 
mariposa… 

INANIMADO 

Ej.: bolígrafo, clavel, 
roca… 

ABSTRACTO 
Ej.: amistad, amabilidad… 

CONCRETO 
Ej.: lámpara, mesa… 

 

CONTABLE 
Ej.: libro, lápiz…; amores, dudas, amistades…; vinos… 
 

NO CONTABLES 
Ej.: viento, azúcar, hierro, agua,  vino,  frío… 

 

INDIVIDUAL 
Ej.: pino, cerdo, soldado… 
 

COLECTIVO 
Ej.: pinar, piara, ejército… 



 

▪ Común: nombre que designa seres de la misma clase o especie. Ej.: niño, río, perro… 

 - Abstracto: nombre que designa seres que no se pueden percibir por ningún sentido. Ej.: suerte, amistad, sabiduría… 

 - Concreto: nombre que designa seres que se pueden percibir por alguno de los sentidos. Ej.: luz, agua, música, casa… 

  . No contable: nombre que designa seres que no se pueden contar, porque no se pueden separar en unidades. Así: 

   + Líquidos. Ej.: agua, vino, vinagre… 

   + Mater iales. Ej.: plomo, tierra, pan, papel, oro… 

   + Seres diminutos. Ej.: sal, pimienta, arroz… 

  . Contable: nombre que designa seres que se pueden contar separadamente, de uno en uno. Ej.: flor, botón, amores… 

   + Individual: nombre que designa un solo ser en singular. Ej.: oveja, barco, jugador… 

   + Colectivo: nombre que designa, en singular, un conjunto de seres. Ej.: rebaño, flota, equipo… 

▪ Propio: nombre que designa un solo ser, destacándolo del resto. Ej.: Pedro, Genil, Toby… 

  . Antropónimo: nombre propio de personas. Ej.: Pablo, Daniela… 

     + Hipocorístico: nombre propio de personas, alterado de alguna manera (diminutivos, motes…). Ej.: Pepe, Lola… 

  . Topónimo: nombre propio de lugares. Ej.: Mulhacén, Churriana de la Vega, Canadá… 

  . Recategorizado: nombre que existe ya como nombre común; pero que, al utilizarse como propio, adquiere otro significado. Ej.: Rey,  

                Gobierno, Ayuntamiento… 

▪ Simple: nombre que consta de un solo lexema o raíz. Ej.: sol, leche, cartilla, descubrimiento… 

▪ Compuesto: nombre que consta de dos o más lexemas o raíces. Ej.: carricoche, pararrayos, maldecir… 

▪ Der ivado: nombre que consta de un lexema más morfemas derivativos. Ej.: librería, cochera, casucha, electricista… 

▪ Parasintético: nombre que es compuesto y derivado a la vez, por ejemplo, ropavejero, picapedrero…; o bien se ha formado mediante prefijación y 

sufijación simultáneas, por ejemplo, atesoramiento. 



 

                                                                                                                                                                                                                                                                                                       

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SUSTANTIVO 

SEMÁNTICAM ENTE 
- Sirve para nombrar lo que percibimos por 
los sentidos (personas, animales o cosas) o 
por el pensamiento (cualidades o defectos 
en abstracto). Ej.: libreta, sacapuntas, 
pianista, jirafa, mariposa, agua, valentía, 
radiotelegrafista… 
 

FUNCIONALMENTE 

 

FORMAL MENTE 
- Simple. Ej.: pan, mar, tierra… 
- Der ivado. Ej.: aterrizaje, lectura,  viajante, cocinero, entrenador… 
- Compuesto. Ej.: sacacorchos, abrelatas… 
- Parasintético. Ej.: ropavejero, picapedrero, atesoramiento… 

LEXEMA MORFEMAS 

DERIVAT IVOS 
 

- Aumentativos. Ej.: vozarrón… 
- Diminutivos. Ej.: sillita… 
- Despectivos. Ej.: casucha… 
- Gentilicios. Ej.: español… 
- Patronímicos. Ej.: Pérez… 
- Profesión. Ej.: profesor… 
- Proceso. Ej.: creación…  
- Etc. 
 

FLEXIVOS 

GÉNERO 
- Marca gramatical. Ej.: alumna (femenino), alumno (masculino). 
- Formas de expresar el género: 
     . Sin marca. Ej.: oasis, tazón, coche, noche… 
     . Con marca. Ej.: niño/a… 
     . Con marca para el femenino. Ej.: autor/ autora, león/leona… 
     . Cambio terminación para el femenino. Ej.: actor/actriz,    
       príncipe/princesa… 
     . Comunes en cuanto al género. Ej.: el/la mártir, el/la testigo…  
     . Epicenos. Ej.: la hormiga, la víctima, la persona… 
     . Heterónimos. Ej.: yerno/nuera… 
     . Homónimos. Ej.: el lente/la lente... 
     . Ambiguos. Ej.: el calor o la calor, el mar o  la mar… 
     . Diferencia de tamaño o forma. Ej.: cubo/cuba… 
     . Diferencia entre el singular y el plural. Ej.: el arte  dórico  
       (masculino)/las bellas artes (femenino). 

NÚMERO 
 
- Niño-niños. Dominó- dominós. Pie-pies.  
Sofá-sofás. Carné-carnés. 
 
- La crisis-las crisis. El oasis-los oasis.  
El tórax-los tórax. 
 
- Rubí-rubíes. Tabú-tabúes. Sí-síes. No-noes.  
Pez-peces. 
 
- Buey-bueyes. Rey-reyes. 

- Reloj-relojes. Compás-compases. 

- El jueves-los jueves. 


